

Lingkungan hidup adalah kesatuan ruang dengan semua benda, daya, keadaan dan makhluk hidup, termasuk didalamnya manusia dan perilakunya, yang mempengaruhi kelangsungan peri kehidupan dan kesejahteraan manusia serta makhluk hidup lainnya. Pengelolaan lingkungan hidup adalah upaya terpadu dalam pemanfaatan, penataan, pemeliharaan, pengawasan, pengendalian, pemulihan, dan pengembangan lingkungan hidup. Lingkungan hidup dapat didenifisikan sebagai berikut:

1. Daerah tempat sesuatu makhluk hidup berada.
2. Keadaan atau kondisi yang melingkupi suatu makhluk hidup.
3. Keseluruhan keadaan yang meliputi suatu makhluk hidup atau sekumpulan makhluk hidup, terutama berikut ini:
 - a. Kombinasi dan berbagai kondisi fisik diluar makhluk hidup yang memengaruhi pertumbuhan, perkembangan, dan kemampuan makhluk hidup untuk bertahan hidup.
 - b. Gabungan dari kondisi sosial budaya yang berpengaruh pada keadaan suatu individu makhluk hidup atau suatu perkumpulan komunitas makhluk hidup.

Istilah “lingkungan” dan “lingkungan hidup” atau “lingkungan hidup manusia”, seringkali digunakan silih berganti dalam pengertian yang sama. Apabila lingkungan hidup itu dikaitkan dengan hukum atau aturan pengelolaannya, batasan wilayah pengelolaan dalam lingkungan tersebut harus jelas. Secara khusus, kita

ajak mereka melakukan penilaian cermat untuk menyaring apakah ada di antara para kawan atau sekutu tadi yang sebenarnya berada di sarang lawan atau musuh, dan sebaliknya, adakah di antara para lawan atau musuh tadi yang sebenarnya bersembunyi di kubu kawan atau sekutu, atau bahkan dalam kubu kita sendiri.

Menurut Paulo Freire yang dikutip oleh Toto Rahardjo dalam buku pendidikan populer bahwa fitrah manusia sejati adalah menjadi pelaku atau subyek, bukan penderita atau obyek. Panggilan manusia sejati adalah menjadi pelaku yang sadar, yang bertindak mengatasi dunia serta realitas yang menindas atau mungkin menindasnya. Dunia realitas atau realitas dunia ini bukan “sesuatu yang ada dengan sendirinya”, dan karena itu “ harus diterima menurut apa adanya” sebagai suatu takdir atau semacam nasib yang tak terelakan, semacam mitos. Manusia harus menggeluti dunia dan realitas dengan penuh sikap kritis dan daya cipta, dan hal itu berarti atau mengandaikan perlunya sikap orientatif yang merupakan pengembangan bahasa pikiran (*thought of language*). Pada hakikatnya manusia mampu memahami keberadaan dirinya dan lingkungan dunianya, dan dengan bekal pikiran tindakan “*praxis*”nya ia mengubah dunia dan realitas. Maka dari itu, manusia berbeda dengan binatang yang hanya digerakkan oleh naluri. Manusia selain memiliki naluri, juga memiliki kesadaran (*consciousness*).

C. Memahami Secara Mendalam Pengorganisasian dan Pemberdayaan

1. Pengorganisasian dan Pemberdayaan Masyarakat

Pengertian Pengorganisasian rakyat atau yang lebih dikenal dengan ‘Pengorganisasian Masyarakat’ memang mengandung pengertian yang luas dari kedua akar katanya. Istilah rakyat tidak hanya sekedar mengacu pada perkauman

mengorganisir Rakyat ialah membangun suatu organisasi, sebagai wadah atau wahana pelaksanaan berbagai prosesnya, ibarat satu rumah sebagai wadah bagi proses-proses hidup kesehariannya. Tanpa fondasi yang kuat semua tahu kalau rumah atau wadah itu akan mudah ambruk. Maka perlunya sebuah organisasi yang mewadahi untuk melakukan perubahan atau pemberdayaan. Pemberdayaan menurut Edi Suharto dalam bukunya *Membangun Masyarakat Memberdayakan Rakyat* ialah suatu cara dengan mana rakyat, organisasi dan komunitas diarahkan agar mampu menguasai atau berkuasa atas kehidupannya. Tujuan utama pemberdayaan adalah memperkuat kekuasaan masyarakat khususnya kelompok lemah yang memiliki ketidakberdayaan, baik karena kondisi internal (misalnya persepsi mereka sendiri), maupun karena kondisi internal (misalnya ditindas oleh struktur sosial yang tidak adil).

D. Dakwah *Bil Haal* Untuk Menjaga dan Melestarikan Lingkungan

Peranan agama dalam menyelamatkan lingkungan hidup terus mendapat sorotan dari berbagai kalangan. Keterkaitan agama dengan isu-isu lingkungan hidup menjadi bahan diskusi. Berbicara mengenai agama, ada dua hal yang bisa dielaborasi. Pertama, doktrin atau ajaran agama. Kedua hal diatas dapat menyumbang dampak positif bagi kelestarian lingkungan hidup.

Jika kita merenungkan tentang keberadaan manusia di bumi Allah ini dengan segala macam pencapaiannya, pertanyaan yang muncul, akan kemanakah setelah semua ini. Apakah keberadaan manusia serta apa-apa yang telah dicapainya akan hilang begitu saja. Kesadaran akan eksistensi (dari mana dan akan kemana) akan membawa manusia pada sisi terdalam pada wujud manusia sendiri. Sepanjang

